

Pressevorschau Juli: Das Wissenschaftsjahr 2013 – Die demografische Chance

Berlin, 28. Juni 2013. Forschung kann so unterhaltsam sein! Das beweisen Nachwuchswissenschaftler in den Regionalwettbewerben des Science Slam zum demografischen Wandel in Halle (Saale), Ulm und Konstanz. Einzig das Publikumsvotum entscheidet, welchen Slammern der Einzug in das Berliner Finale gelingt. Der Juli bietet weitere Möglichkeiten zum Mitmachen und Austausch: Dialogveranstaltungen wie die Fishbowl-Debatte zum Thema Kinderbetreuung in Halle oder die „Dialog an Deck“-Reihe an Bord des Ausstellungsschiffes MS Wissenschaft bieten Bürgerinnen und Bürgern die Möglichkeit, Themen des demografischen Wandels gemeinsam mit Experten zu diskutieren. Bei der Preisverleihung des Ideenwettbewerbs „Land der demografischen Chancen“ am 30. Juli werden in Aachen Unternehmen, Verbände, Institutionen und Netzwerke ausgezeichnet, die innovative Lösungsansätze im Bereich der Arbeitswelt eingereicht haben.

12. Lange Nacht der Wissenschaften Halle (Saale)

Am **5. Juli** beginnt um 18 Uhr in Halle (Saale) die Lange Nacht der Wissenschaften. Gemeinsam mit der Burg Giebichenstein Kunsthochschule Halle lädt die Martin-Luther-Universität Halle-Wittenberg zum nächtlichen Besuch von Laboren, Instituten, Museen, Kliniken und Bibliotheken ein. Ein besonderer Höhepunkt entlang der Themenroute zum Wissenschaftsjahr findet in der Nationalen Akademie der Wissenschaften Leopoldina statt. Interessierte können gemeinsam mit namhaften Experten das Thema Kinderbetreuung debattieren: Was beeinflusst eine Entscheidung für oder gegen Nachwuchs? Wie kann eine Zukunft mit Kindern gestaltet werden? Die Fishbowl-Debatte ist Teil der Veranstaltungsreihe „Wissenschaft kontrovers“.

Regionalwettbewerbe des Science Slam

Eine Bühne, ein Nachwuchswissenschaftler, 10 Minuten Zeit: Das ist die Kurzformel des Science Slam zum Wissenschaftsjahr. Aufgabe der Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler ist es, das Publikum in kürzester Zeit für ihr Forschungsthema zum demografischen Wandel zu begeistern. Das Publikum wählt im Anschluss an die Darbietungen die besten regionalen Slammerinnen und Slammer aus. Ende des Jahres treffen diese dann im Berliner Finale aufeinander. Am 5. Juli stellen die Hallenser Slammer ihr Können im Rahmen der 12. Langen Nacht der Wissenschaften Halle (Saale) unter Beweis. In Ulm stehen die Wissenschaftler am 10. Juli und in Konstanz am 17. Juli auf der Bühne.

2. Silver Gaming Kongress

Virtuelles Bowling im Altenheim, Videospiele zum Gedächtnistraining oder Fitnesstraining vor dem heimischen Fernsehgerät: Vor dem Hintergrund des demografischen Wandels und der Technisierung des täglichen Lebens finden Spiele bei älteren Menschen zunehmend Verbreitung. Aus diesem Anlass richtet der Verband der Spielebranche e.V. am 8. und 9. Juli in Ulm einen Kongress zum Thema Spiele für die Generation 55+ aus. Am ersten Tag werden aktuelle Forschungsergebnisse präsentiert. Der zweite Tag steht allen Besuchern zum Ausprobieren der Produkte und Spiele offen.

Dialog an Deck auf dem Ausstellungsschiff MS Wissenschaft

An Bord der MS Wissenschaft kommen Interessierte im Rahmen der Veranstaltungsreihe „Dialog an Deck“ mit Experten ins Gespräch. In Kehl befassen sich die Diskutanten am 2. Juli mit den Herausforderungen, die der demografische Wandel an die Arbeitswelt stellt. Dabei geht es vor allem um die Frage, wie Unternehmen die Arbeitskraft einer alternden Belegschaft erhalten können. Am 7. Juli widmen sich Interessierte und Experten in Heidelberg der Frage, unter welchen Bedingungen Familie und Beruf vereinbart werden können: Welche Maßnahmen sind nötig, um unsere Gesellschaft und Arbeitswelt familien- und kinderfreundlicher zu gestalten? In Stuttgart diskutieren Bürger und Experten am 12. Juli über technische Hilfsmittel, die das Leben im Alter erleichtern sollen.

Preisverleihung des Ideenwettbewerbs "Land der demografischen Chancen"

Unter dem Motto „Land der demografischen Chancen“ wurde im Frühjahr 2013 ein Wettbewerb gestartet, der Unternehmen, Institutionen, Verbände und Netzwerke aufforderte, Ideen, Konzepte und innovative Lösungsansätze im Bereich der Arbeitswelt einzureichen. Am 30. Juli werden in Aachen die Gewinnerprojekte prämiert. Die Ergebnisse des Wettbewerbs können nach der Bekanntgabe der Gewinner in einem „Demografie-Atlas“ nachgelesen werden.

Auf www.demografische-chance.de und in sozialen Netzwerken auf Facebook, Twitter und YouTube bietet das Wissenschaftsjahr zum demografischen Wandel Informationen zum Thema und die Möglichkeit zum Mitdiskutieren. Im Pressebereich finden Sie alle Hintergrundinformationen sowie aktuelle Pressemeldungen zum Wissenschaftsjahr 2013 – Die demografische Chance zum [Download](#).

Die Wissenschaftsjahre sind eine Initiative des Bundesministeriums für Bildung und Forschung (BMBF) gemeinsam mit Wissenschaft im Dialog (WiD). Seit dem Jahr 2000 fördern die Wissenschaftsjahre den Austausch zwischen Öffentlichkeit und Forschung.

Kontakt | Redaktionsbüro Wissenschaftsjahr 2013
Anastasia Albert, Yasmin Zahn
Litfaß-Platz 1, 10178 Berlin
redaktionsbuero@demografische-chance.de
+49(0)30/70 01 86-877

Ausgewählte Veranstaltungen im Juli 2013

- Ab 26.06. Science Station, Wissenschaft im Dialog (WiD)
26.06.-02.07. Stuttgart Hbf.
11.07.-17.07. Düsseldorf Hbf.
- Ab 28.06. MS Wissenschaft, WiD
28.06.-01.07. Karlsruhe
02.07.-03.07. Kehl, Dialog an Deck: Im Alter besser werden
05.07.-07.07. Heidelberg, Dialog an Deck: Kinderwunsch trifft Arbeitswelt
09.07.-11.07. Lauffen am Neckar

Eine Initiative des Bundesministeriums
für Bildung und Forschung

Wissenschaftsjahr 2013

**DIE DEMOGRAFISCHE
CHANCE**

12.07.-14.07. Stuttgart, Dialog an Deck: Sturz im Wohnzimmer - Kann Technik helfen?
16.07.-18.07. Eberbach
19.07.-21.07. Mannheim
22.07.-24.07. Worms
25.07.-26.07. Speyer
27.07.-29.07. Ingelheim
30.07.-01.08. Bingen

05.07. 12. Lange Nacht der Wissenschaften, Halle (Saale)
Wissenschaft kontrovers zum Thema Kinderbetreuung

Im Juli Regionalwettbewerb Science Slam, WiD
05.07. Halle (Saale)
10.07. Ulm
17.07. Konstanz

10.07.-22.09. Fotoausstellung „Was is(s)t die Welt?“, Zoologisches Forschungsmuseum Alexander Koenig, Bonn

14.06.-21.07. Ausstellung „Zukunft leben: Die demografische Chance“, Leibniz-Gemeinschaft, Dresden
Museumspädagogisches Begleitprogramm

02.-28.07. Ausstellung „Yes, we're open!“, DASA Arbeitswelt Ausstellung, Dortmund

25.07.-26.07. Statistik-Tage Bamberg/Fürth 2013 – Ursachen und Folgen des demographischen Wandels, Bayerisches Landesamt für Statistik und Datenverarbeitung, Bamberg

30.07. Preisverleihung des Ideenwettbewerbs „Land der demografischen Chancen“, Aachen